
好人不一定有好报，为什么还
要做个好人？
2 年前

做自己的哲学家
要做睁眼看世界的青年！

我们常听到最多的劝人向善的说法就是好人有

好报，似乎做一件好事就会有一份福报，做一

件坏事就积累了一份恶报，但是做好事真的就
有好报吗？假如做好人不一定有好报，那我们

还要选择做个好人吗？

好人有好报的说法自古就有，在《易经·坤卦》

的《文言》里有一句话，叫“积善之家必有余
庆，积不善之家必有余殃”。在《荀子·宥坐》

里也有一句类似的话，是子路说的，叫：“为

善者天报之以福，为不善者天报之以祸。”这
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种观念后来在民间就变成了一句更通俗的话，

叫“善有善报，恶有恶报”。但这只是劝人向
善的俗语，并没有理论基础，更多是一种宗教

情操，信则有，不信则无。我们可以举出许多
反例来说明这句话是不成立的：见风使舵当汉

奸的往往能保住荣华富贵，敢于反抗的志士往

往家破人亡；坏人不被绳之以法就能继续做坏
事，而不会有什么天来惩罚他。其实，天不会

去善待做好事的人，也不会去惩罚做坏事的
人，与其说坏人是被天收，还不如说是自己把

自己作死的，所谓“自作孽，不可活”，更何

况还有那么多作恶的人并没有得到惩罚。

都说善有善报恶有恶报，可偏偏好人总是没有

好报，偏偏恶人总是没有恶报，那我们又该怎
么办，还要做个好人吗？这个问题也被古人提

出来过，司马迁在《伯夷列传》里花了大量篇
幅阐发：伯夷、叔齐，孤竹君之二子也。父欲
立叔齐。及父卒，叔齐让伯夷。伯夷曰：“父



命也。”遂逃去。叔齐亦不肯立而逃之。国人
立其中子。于是伯夷、叔齐闻西伯昌善养老，
“盍往归焉！”及至，西伯卒，武王载木主，
号为文王，东伐纣。伯夷、叔齐叩马而谏曰：
“父死不葬，爰及干戈，可谓孝乎？以臣弑
君，可谓仁乎？”左右欲兵之。太公曰：“此
义人也。”扶而去之。武王已平殷乱，天下宗
周，而伯夷、叔齐耻之，义不食周粟，隐于首
阳山，采薇而食之。及饿且死，作歌，其辞
曰：“登彼西山兮，采其薇矣。以暴易暴兮，
不知其非矣。神农、虞、夏忽焉没兮，我安适
归矣？于嗟徂兮，命之衰矣。”遂饿死于首阳
山。由此观之，怨邪非邪？或曰：“天道无
亲，常与善人。”若伯夷、叔齐，可谓善人者
非邪？积仁洁行，如此而饿死。且七十子之
徒，仲尼独荐颜渊为好学。然回也屡空，糟糠
不厌，而卒蚤夭。天之报施善人，其何如哉？
盗跖日杀不辜，肝人之肉，暴戾恣睢，聚党数
千人，横行天下，竟以寿终，是遵何德哉？此
其尤大彰明较著者也。若至近世，操行不轨，



专犯忌讳，而终身逸乐，富厚累世不绝。或择
地而蹈之，时然后出言，行不由径，非公正不
发愤，而遇祸灾者，不可胜数也。余甚惑焉，
倘所谓天道，是邪非邪？

意思是：

伯夷、叔齐是孤竹君的两个儿子。父亲想把王
位传给叔齐，到了父亲去世以后，叔齐要让位

给伯夷。伯夷说：“这是父亲的遗命啊！”，
于是便逃走了。叔齐也不肯即位而逃走。国人

只好立孤竹君的第二个儿子为王。这时，伯

夷、叔齐听说西伯侯姬昌能关心老人，抚养老
人，便商量着说：我们何不去投奔他呢？等到

达那里，西伯已去世了。武王用车载着西伯的
神主，追谥为文王，率军东进去征伐商纣。伯

夷、叔齐拉住武王的马而谏阻道：“父亲死了
却不安葬，大动干戈去打仗，这难道是孝的行

为吗？身为臣子，却要去杀害国君，这难道可



以算做仁德吗？”周王左右的人准备杀掉他

们，太公说：“他们是义人啊！”扶着他们离
开了。武王摧毁了殷商的暴虐统治，天下都归

附了周朝，而伯夷、叔齐却认为这是很可耻的
事，为了表示对殷商的忠义，不肯再吃周朝的

粮食，隐居在首阳山中，靠着采食薇菜充饥。

到了由于饥饿而将死的时候，作了一首歌，歌
辞说：“登上那西山啊，采些那薇菜呀！用暴

力来取代暴力，不知道这是错误的。神农、虞
舜和夏禹，授政仁人相禅让，圣人倏忽辞世

去，我辈今日向何方？啊，永别啦！命运衰薄

令人哀伤！”最后饿死在首阳山中。从这些记
载来看，伯夷、叔齐是怨呢，还是不怨呢？有

人说：“天道并不对谁特别偏爱，但通常是帮
助善良人的。”像伯夷、叔齐，总可以算得上

是善良的人了吧！难道不是吗？他们行善积

仁，修养品行，这样的好人竟然给饿死了！再
说孔子的七十二位贤弟子这批人吧，仲尼特别

赞扬颜渊好学。然而颜回常常为贫穷所困扰，
连酒糟谷糠一类的食物都吃不饱，最后英年早



逝。上天对于好人的报偿，到底是怎样的呢？

盗跖天天在屠杀无辜的人，割人肝，吃人肉，
凶暴残忍，胡作非为，聚集党徒数千人，横行

天下，竟然能够长寿而终。他又究竟积了什么
德，行了什么善呢？这几个例子是最典型，最

能说明问题的了。若要说到近代，那种品行不

遵循法度，专门违法乱纪的人，反倒能终身安
逸享乐，富贵优裕，一代一代地传下去；而有

的人（诚如孔子教诲的那样，）居住的地方要
精心地加以选择；说话要待到合适的时机才启

唇；走路只走大路，不抄小道；不是为了主持

公正，就不表露愤懑，结果反倒遭遇灾祸。这
种情形多得简直数也数不清。我深感困惑不

解。倘若有所谓天道，那么这是天道呢，不是
天道呢？

“若至近世，操行不轨，专犯忌讳，而终身逸
乐，富厚累世不绝。或择地而蹈之，时然后出



言，行不由径，非公正不发愤，而遇祸灾者，

不可胜数也。”这句话说的情况和今天又何其
相似呢？那些品行节操不端，专门违法乱纪的

人，却能终生安逸快乐，积累的财富几代都享
用不尽（【社会】重走安邦成魔之路）；那些

勤勤恳恳的劳动者，却是“陶尽门前土，屋上

无片瓦”。真的是恶有恶报吗？把矿区污水直
接排放近水源的老板们赚得盆满钵满，数钱数

到手抽筋，批量患癌症的却是附近无辜的村
民，这几十年来中国的癌症村还少吗，可曾见

过天惩罚过作恶的人？反而老板们拿着不法经

营得来的巨款细致保养，五六十岁还有着三四
十岁的气色。
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真的是恶有恶报吗？吃三鹿奶粉变成大头娃娃
的是别人家无辜的孩子，老板们自己家的孩子

却喝着进口奶粉。被过度医疗掏空积蓄的是无
辜的病患，老板们自己赚着大把的钞票，享受

最好的医疗。80年代借助价格“双轨制”倒买

倒卖的，一纸批文下来，数亿财富到手；90年
代国企管理层收购侵吞国企工人财富的，资产

数亿，如曲婉婷的母亲（这是被抓到的）。东
晋的陶渊明也写过两句诗：“积善云有报，夷

叔在西山。善恶苟不应，何事空立言。”都说
积善之家，必有余庆，会有好的报应。可是陶

渊明接着就反问了，如果“积善有报”成立的



话，那怎么解释“夷叔在西山”呢？如果善恶

有报这事是假的，善恶不一定有报的，那这些
古圣先贤，写了那么多书，叫我们修德行善，

有什么意义呢？说再多还不是空话。

所以，善有善报、恶有恶报是不成立的，做好

人是很吃亏的，因为处处受规则的牵制，而做
坏人却可以不受规则的牵制，所谓大佬们“敢

穿敢拼”，就是无视规则，没有下限，比如乱

象丛生的保健品市场。在不守规则的人眼中，
规则就是用来破坏的，比如腾讯的法务部门，

腾讯的法务部是在互联网业界内公认的强大团
队，被称为亚洲最强法务。腾讯明目张胆抄袭

其他公司的作品，但是在亚洲最强法务团队面
前，没有一家公司能赢。除此之外，腾讯起诉

其他竞争对手却是一告一个准。别人家的法务

花钱，腾讯的法务不仅不花钱，还特别赚钱，
每年能为腾讯公司挣来数千万元的侵权赔偿



（老干妈到底有多厉害？看看腾讯法务部有多

强就知道了）。
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（来源于公众号：赤色星灵佐伊）

为什么好人经常没有好报，坏人经常没有恶
报，但是还是有很多人愿意做一个好人呢？因

为他们不一定是为了回报，而是对自己心安。
这世界既有为了财富名利不择手段的人，也有

为了他人而自愿奉献自己的人，前者是被泯灭

了人性的人，后者才是人类的良心。人类的世



界如果只剩下弱肉强食，不择手段，那和禽兽

有什么分别？如果为了一己私利，可以置千百
人的生死于不顾，那和魔鬼有什么区别？事实

上，妖怪为了吃人总会幻化出美女的外形，那
些作恶多端的人，也总是顶着各种名头，但妖

怪的画皮再漂亮也还是妖怪。

既然做坏事不会有天来惩罚，那为什么别人都

可以这样，而我不可以呢？回答是你选择做个

什么样的人，是一个人还是一个鬼？我们积
善，绝不是为了行一善事必有一善报，而是行

善本身就能让我们感到快乐。我们不去为恶，
也未必就是怕被人抓住，遭受惩罚，而是为恶

本身就让我不快乐，让我心里不舒服，让我变
成了一个我自己鄙视的人。这，就是为什么即

便善恶不应，我们也要积善的原因。
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既然善恶不应，那面对是非对错与名利冲突

时，你会怎么选呢？
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